

## Vereda El Tagual (San Francisco, Antioquia): un escenario microespacial para implementar los principios de soberanía alimentaria<sup>1</sup>

El Tagual Village (San Francisco, Antioquia): a microspatial scenario to implement the principles of food sovereignty

Diana Marcela Soto Castrillón - Universidad de Antioquia

### Open Access

#### Key words:

Food sovereignty, armed conflict, forced displacement, socio-environmental problems.

#### Palabras clave:

Soberanía alimentaria, conflicto armado, desplazamiento forzado, problemas socioambientales.

### Abstract

*Based on the qualitative research titled “Impact of Food Sovereignty on the Socio-environmental Issues of El Tagual Village, Municipality of San Francisco, Antioquia” (2021), it was possible to gain insight into the reality of this territory and to understand the living conditions of its inhabitants. The study revealed that the consequences of the internal armed conflict on the Colombian peasantry are clearly reflected in this village. These are evident in widespread poverty, precarious subsistence conditions, and serious difficulties in accessing a basic food basket that is sufficient, healthy, and culturally appropriate. Such conditions pressure the community into establishing a utilitarian and often harmful relationship with the environment.*

*In addition, a deep social fragmentation was identified, which undermines community cohesion and organizational capacity both essential for recognizing and self-managing solutions to existing problems. In this local and territorial context, it is concluded that the principles and tools offered by food sovereignty are appropriate, timely, and strategically relevant. Their implementation holds the potential to engage, motivate, and commit the rural population to the pursuit of comprehensive and sustainable solutions to the structural challenges they face.*

### Resumen

A partir de la investigación cualitativa titulada Incidencia de la soberanía alimentaria en las problemáticas socioambientales de la vereda El Tagual del municipio de San Francisco, Antioquia” (2021), fue posible aproximarse a la realidad del territorio y comprender las condiciones de vida de sus habitantes. El estudio evidenció que las secuelas del conflicto armado interno sobre el campesinado colombiano se manifiestan de forma clara en esta vereda, reflejadas en una situación de pobreza generalizada, condiciones de subsistencia precarias y serias dificultades para acceder a una canasta básica de alimentos que sea suficiente, saludable y culturalmente adecuada. Esta realidad obliga a establecer una relación con el entorno basada en el uso utilitario y, en ocasiones, degradante de los recursos naturales.

Adicionalmente, se identificó una profunda fragmentación social que debilita la cohesión y la organización comunitaria, factores clave para la identificación y autogestión de soluciones frente a las problemáticas existentes. En este contexto local y territorial, se concluye que los fundamentos y herramientas que plantea la soberanía alimentaria resultan pertinentes, oportunos y estratégicamente relevantes. Su aplicación tiene el potencial de convocar, sensibilizar y promover al campesinado en la construcción de respuestas integrales y sostenibles frente a los problemas estructurales que los afectan.

<sup>1</sup> Este artículo presenta algunas reflexiones derivadas de los resultados de la investigación Incidencia de la soberanía alimentaria en las problemáticas socioambientales de la vereda El Tagual del municipio de San Francisco, Antioquia, desarrollada en 2021 dentro de la maestría en Desarrollo Sostenible y Medio Ambiente de la Universidad de Manizales.

## 1. Introducción

Al indagar en la literatura sobre soberanía alimentaria, se encuentra un apreciable número de publicaciones sobre este tema, no obstante, la documentación de experiencias específicas o casos demostrativos concretos no es igual de representativa. Esta brecha sugiere cierta discordancia, puesto que la validez y utilidad de los criterios sobre este tema se ubican en el terreno de la teoría, distanciándose de su capacidad real y efectividad para lograr la transformación de realidades socioeconómicas y ambientales.

En consecuencia, el presente artículo plantea oportunidades para la aplicabilidad de esta noción en un escenario veredal concreto, basado en un proceso investigativo de tipo cualitativo, desarrollado en la vereda El Tagual del municipio de San Francisco, Antioquia, durante los años 2020-2021, donde se buscó analizar cómo la situación de soberanía alimentaria de los habitantes de la vereda afecta a las condiciones sociales, económicas y ambientales del territorio en el que viven. Lo anterior, en consonancia con el contexto social, cultural, ambiental y las condiciones de vida de los pobladores en relación a sus capacidades. Para el anterior propósito, se hace entonces necesario vincular los criterios, pautas y principios de la soberanía alimentaria [1]. Lograr la apropiación de esta noción por parte del campesinado le permitiría, además de mejorar la comprensión de su realidad, identificar y gestionar posibilidades que aporten soluciones a las diversas problemáticas que enfrenta.

En el contexto mundial de crisis energética, cambio climático, persistente destrucción del hábitat de las especies vegetales y animales, contaminación de todo orden, inusitados niveles de desigualdad socioeconómica, creciente desaceleración de las economías, migración forzada, propagación de nuevas enfermedades en los seres humanos [2], en medio de este angustiante panorama mundial, es indiscutible la importancia de lo rural y el potencial de su riqueza ambiental para hacer frente a las graves consecuen-

cias e impactos de esta crisis que algunos especialistas denominan sistémica [3].

Sin embargo, en Colombia es limitada la capacidad de respuesta para resolver las dificultades que se presentan en las zonas rurales, debido a que no se le da la importancia que deben tener estos territorios y donde no se protegen las fuentes de vida [4].

Analizando el territorio de la vereda El Tagual, se observa una comunidad que atraviesa situaciones socioeconómicas y socioambientales difíciles; campesinos con limitado acceso a los satisfactores de sus necesidades, que se ven obligados a buscar ingresos, fundamentalmente pago por jornales, para comprar alimentos, pese a tener la posibilidad de acceder a la tierra para suplir en buena medida su canasta básica alimentaria.

Adicional a lo anterior, las condiciones de precariedad laboral, bien sea por una baja remuneración, por subempleo o desempleo abierto, presionan continuamente a los pobladores de la vereda y afectan el apreciable patrimonio ambiental, lo que se ha convertido en una excusa de los habitantes para explotar los recursos de la zona, generando deterioros y daños ambientales y sociales.

En este orden de ideas, es indiscutible la relevancia y pertinencia de establecer sistemas productivos fundamentados en criterios ecológicos, técnicos, económicos y sociales [5] que eviten poner en riesgo la conservación natural, la diversidad biológica y el bienestar social.

## 2. Metodología

La investigación fue abordada desde una perspectiva epistemológica histórica hermenéutica y bajo un enfoque cualitativo; se adelantó un estudio de tipo descriptivo, a partir de la interacción con la comunidad en diferentes actividades por más de un año, mediante el trabajo con grupos focales, conversaciones con los líderes comunitarios, entrevistas realizadas a los pobladores y actores institucionales con injerencia en el territorio, y varios recorridos

territoriales con la comunidad, que se propuso comprender las experiencias colectivas a través del estudio de realidades específicas desde un enfoque cualitativo [6] y desde los preceptos de la soberanía alimentaria.

### 3. Resultados

#### 3.1 Situación y contexto de la soberanía alimentaria en la vereda El Tagual

##### 3.1.1 Fundamentos conceptuales de la soberanía alimentaria

La noción de soberanía alimentaria gravita en torno a principios estratégicos asociados, primero, con el fomento de la producción de alimentos sanos y culturalmente pertinentes; segundo, la protección, uso y conservación de semillas nativas; tercero, el impulso al consumo interno e informado; cuarto, la recuperación de la agrobiodiversidad y de los saberes ancestrales; quinto, la investigación e intercambio de conocimientos; sexto, mediante el derecho de uso de la tierra; séptimo, la potenciación de las capacidades productivas; octavo, la diversificación de las pequeñas y medianas unidades de agricultura familiar; noveno, el poder de decisión informado, reflexivo y autónomo sobre los territorios, el agua, las semillas y biodiversidad que deben estar en manos de quien produce los alimentos [7].

Complementando el contenido del párrafo anterior, se toma como referencia la argumentación del movimiento La Vía Campesina [8], que define la soberanía alimentaria como el derecho del campesinado a crear un modelo de producción familiar sostenible que beneficie a las comunidades y su entorno. Este enfoque coloca las necesidades, aspiraciones y estilos de vida de quienes producen, distribuyen y consumen alimentos en el centro de los sistemas y políticas alimentarias, priorizando estos aspectos sobre las exigencias de los mercados y las empresas.

Para el propósito de este trabajo, en la vereda El Tagual, la soberanía alimentaria representa el

derecho de los campesinos a desarrollar un sistema de producción familiar que sea sostenible y que favorezca tanto a las comunidades como a su medio ambiente. Este modelo pone en el centro de las políticas y sistemas alimentarios las necesidades, deseos y formas de vida de las personas que producen, distribuyen y consumen alimentos, anteponiendo estos intereses a las demandas de los mercados y las corporaciones.

##### 3.1.2 Contexto de la vereda El Tagual

- ✓ El territorio: la vereda forma parte del municipio de San Francisco, en Antioquia, y se encuentra en la zona Sur Media de la cuenca del río Cocorná, un área clave para la recarga de agua y el inicio del caudal principal del río Claro. Este territorio se distingue por su baja densidad poblacional, lo que resulta en una menor intervención humana sobre los ecosistemas naturales, favoreciendo la conservación de afloramientos y drenajes que abastecen el río Claro-Cocorná [9].
- ✓ Los habitantes: la investigación permitió identificar que se trata de un conglomerado de 60 familias, en su totalidad mestizos, legalmente reconocidos por el gobierno como víctimas del conflicto armado, población en reubicación, en su gran mayoría, y, una minoría, en retorno, quienes, debido a su condición de pobreza, presentan limitaciones para suplir las necesidades básicas humanas. Se observa, además, que en la vereda se registran altos índices de desescolarización, desempleo, especialmente de jóvenes, trabajo informal, brechas de género y problemas de convivencia principalmente.
- ✓ Problemas alimentarios en la vereda: la investigación desarrollada en el territorio permitió identificar las problemáticas que afectan el bienestar alimentario de los habitantes de la vereda, dentro de las cuales cabe destacar las limitantes para acceder a una canasta de alimentos saludables, lo que conlleva a deficiencias nutricionales en las familias, explicadas además por la tendencia al consumo de productos industriali-

zados (pan, arepas, embutidos, cárnicos, bebidas azucaradas, entre otros) provenientes de las grandes ciudades. Si bien la oferta del mercado en relación a los alimentos procesados industrialmente es abundante y relativamente económica, el poder adquisitivo de estas familias es tan precario que solamente pueden acceder a un conjunto limitado de estos, lo que propicia una dieta restringida, monótona y nutricionalmente inapropiada para la salud humana; lo anterior obstaculiza el fomento de la autonomía, principio básico de la soberanía alimentaria. Es frecuente observar en la zona diversos problemas de salud asociados a deficiencias alimentarias: sobrepeso o bajo peso, caries, alergias, hipertensión arterial, diabetes, enfermedades cardiovasculares y degenerativas básicamente.

## 4.2 Vereda El Tagual, escenario propicio para la promoción de la soberanía alimentaria

Con base en el contexto anteriormente descrito, se reflexiona sobre las razones por las cuales, a pesar de las potencialidades que tiene la vereda para la promoción de la soberanía alimentaria, no se observan avances y logros.

### 4.2.1 Razones que explican la ausencia de la soberanía alimentaria en la vereda

La impronta que ha dejado la violencia armada en relación con el destierro, las condiciones anímicas de las personas y, en particular, las experiencias y estilos de vida preponderantes en el lugar de acogida de las familias desplazadas [10] han desconectado al campesino de los saberes y prácticas que desarrollaban previamente, por las siguientes razones:

En los sitios de recepción, las personas desplazadas se emplean generalmente como mano de obra no calificada en sectores distintos al agrícola, como son: construcción, ventas ambulantes, personal de aseo, servicio doméstico, entre otros oficios que, según la percepción de los habitantes de la vereda, pueden ser menos arduos que la agricultura. Adicional a lo

anterior, se habitúan a recibir una remuneración periódica y más o menos estable, exceptuando las economías informales. De otra parte, otro grupo de personas ha migrado hacia territorios despoblados o de colonización, donde predominan actividades ilegales, especialmente asociadas con procesos extractivos, depredación de bosques, explotación de especies silvestres y cultivos ilícitos, actividades que brindan una mejor retribución económica en comparación con la agricultura, en perjuicio de los riesgos ambientales y sociales que esto conlleva.

Las anteriores razones han obstaculizado el desarrollo de la agricultura familiar y, por consiguiente, han creado barreras y restricciones que frenan el avance de la soberanía alimentaria en la vereda. A continuación, mencionaremos las que se consideran más significativas, dadas sus implicaciones:

- ✓ Preferencias de consumo por alimentos industrializados provenientes de grandes centros urbanos, que, en razón a su relativamente bajo precio, han desplazado las posibles iniciativas de producción de alimentos en huertos familiares, la transformación y la preparación saludable de los mismos.
- ✓ La desinformación en relación con las propiedades e ingredientes de los productos alimenticios que adquiere la comunidad en el comercio y particularmente de sus implicaciones sobre la salud.
- ✓ Patrones alimenticios producto del desplazamiento forzado y de los fenómenos de migración por razones económicas: la influencia que ejerce la cultura y los estilos de vida predominantes en los lugares de llegada y las pautas de consumo asociadas a las clases trabajadoras de bajos ingresos en centros urbanos.
- ✓ La comunidad, los agentes de apoyo externo y el sistema institucional no han adelantado un trabajo que permita desentrañar los efectos del consumo de alimentos que, además de su baja calidad nutricional, contienen aditivos tóxicos para la salud humana.

- ✓ Alto costo de las semillas, insumos, herramientas y materiales, indispensables en el proceso de agricultura familiar.
- ✓ Alta vulnerabilidad a perder los cultivos por presencia de epidemias, plagas y enfermedades.
- ✓ Alta vulnerabilidad a perder los cultivos por desastres naturales: bortascas, vendavales, sequías, lluvias, inundaciones y deslizamientos, principalmente.
- ✓ Altos costos del valor de los fletes y tiempo que emplea el campesino de la vereda para desplazarse a los centros de comercio.
- ✓ El impacto que tiene sobre los campesinos la volatilidad de los precios que generan los intermediarios-especuladores que controlan mercados altamente manipulados, inefficientes y erráticos, buscando a toda costa maximizar su margen de intermediación en perjuicio de productores y consumidores finales.
- ✓ Déficit o, por lo general, carencia absoluta de infraestructura que permite el almacenamiento de las cosechas o la transformación y procesamiento de los productos, a fin de agregarles valor y evitar que el campesino se vea obligado a vender su cosecha apresuradamente y, a menudo, a pérdida para evitar que los productos comiencen a descomponerse.

Las circunstancias detalladas anteriormente reflejan las condiciones en que las personas y familias que habitan la vereda El Tagual llevan sus vidas en medio de la inestabilidad, cambios abruptos e incertidumbre. En este tipo de escenarios, difícilmente se puede hablar de arraigo, proyectos de vida, cohesión social y organización comunitaria. Por consiguiente, proponer e impulsar alternativas prácticas de agricultura familiar en el marco de la soberanía alimentaria es un asunto que entraña dificultades, restricciones y limitaciones.

#### **4.2.2. Efectos de la ausencia de soberanía alimentaria**

En un panorama como el hasta aquí descrito, no es de extrañar que, además del fenómeno de descampenización de la vereda, los pobladores que deciden permanecer cada vez sean más resistentes a emprender proyectos de agricultura familiar. En su lugar, se aprecia que asumen actitudes acomodaticias y conformistas que no acarrean mayor riesgo, por ejemplo: dependencia progresiva de las subvenciones provistas por programas estatales asistencialistas, procurarse algunos jornales a la semana esencialmente para la compra de víveres, entre otros.

Esta actitud acomodaticia, si bien a corto plazo brinda una relativa, aunque precaria, estabilidad económica, en el mediano y largo plazo es un factor que desincentiva la iniciativa y el esfuerzo individual para sobreponerse a la adversidad, arraiga la dependencia del asistencialismo, intensifica la manipulación política y la subordinación clientelista tan frecuente en estos escenarios, desmotiva la formación y cualificación del talento humano y aumenta la vulnerabilidad y la marginalidad socioeconómica. En consecuencia, como ya se afirmó, la viabilidad de la agricultura familiar y de la soberanía alimentaria en un contexto social de este tipo exige, como primera medida, entrar a remover los determinantes sociales, económicos y políticos que han configurado las actuales condiciones de vida de los pobladores de la vereda.

Los problemas descritos se ven profundizados por el proceso de repoblamiento de la vereda, lo que ha producido un encuentro de culturas, de imaginarios y de rationalidades diversas que, si bien pudieran contribuir a enriquecer las opciones y posibilidades de vida de los pobladores y a la diversidad de expresiones culturales, debido a los efectos del conflicto y a las privaciones económicas, hasta el momento han profundizado las diferencias y antagonismos entre vecinos, deteriorando la convivencia y las oportunidades de fortalecer el tejido social. Es de esperar que, en un medio así, sea muy complejo concebir y estructurar proyectos individuales y colectivos de vida que

les permitan alcanzar un nivel de vida digno y una estabilidad socioeconómica básica y autónoma.

Se considera que arraigar iniciativas de agricultura familiar que permitan avanzar hacia la soberanía alimentaria exige animar y acompañar a esta comunidad para que aborde y dinamice de una forma más crítica, objetiva y positiva sus aspectos sociales, económicos, culturales y ambientales.

#### **4.2.3 La oportunidad y pertinencia de la soberanía alimentaria en un escenario como la vereda El Tagual**

Al considerar que la población asentada en la vereda lleva su vida en condiciones de subsistencia, en donde casi la totalidad de los ingresos familiares se destinan a la compra de alimentos, surge la pregunta de: ¿por qué la voluntad y esfuerzo de los afectados no se enfoca en la producción de alimentos sanos, en las cantidades que necesitan y que sean del agrado de quienes los cultivan?

Ciertamente, dado el relativo acceso al uso de la tierra por parte de los habitantes de la vereda, 10 o 15 años después de iniciado el proceso de repoblamiento, deberían verificarse avances y resultados en la lógica de la soberanía alimentaria. No obstante, las condiciones materiales de vida del campesinado muestran que este no es el caso.

Ya examinadas las razones que explican las limitantes que tiene la agricultura familiar y, por ende, la soberanía alimentaria en la vereda, se plantean algunas alternativas de acción que, desde la experiencia del proceso investigativo con familias del territorio, podrían contribuir a construir con ellos las premisas de la soberanía alimentaria:

- ✓ La creación de espacios de socialización y diálogo: primordialmente, al inicio, es necesario acudir a la lúdica como elemento que favorece el acercamiento entre vecinos, fortalecer los lazos de amistad y la creación de confianza y cohesión comunitaria.

- ✓ De igual forma, en este espacio comunitario, es importante incentivar procesos críticos de formación, recuperación de saberes, conocimientos y técnicas ancestrales, vinculados con la agricultura orgánica, la culinaria y la medicina tradicional como riqueza comunitaria para consolidar una auténtica soberanía alimentaria.
- ✓ A partir de los adelantos alcanzados en el ejercicio anterior, es importante avanzar en la consolidación de un microespacio comunitario alternativo donde: se promueva la participación de los habitantes de la vereda, se examinen las problemáticas y las causas de las mismas y se fortalezca la deliberación y la construcción de consensos. Es de esperar que estos ejercicios participativos sirvan para dinamizar la identificación de alternativas de solución y la definición consensuada de las acciones y estrategias de los procesos autogestionarios.

En este apartado, se ha resaltado la importancia de crear las condiciones para que se dé la comprensión y la articulación entre vecinos y se potencien acciones que favorezcan procesos educativos críticos, que permitan avanzar en la formación, la reflexión y la praxis con base en esos acuerdos y compromisos. Se considera que un resultado natural de este proceso será el de afianzar permanentemente los principios de soberanía alimentaria en la vereda.

### **4. Análisis (recomendaciones)**

- ✓ Ante la problemática del restringido acceso a un conjunto de alimentos de calidad y en las cantidades requeridas, como primera medida, es necesario promover el fortalecimiento, la cohesión y la organización comunitaria, para así dar cabida a las pautas de la soberanía alimentaria en la vereda El Tagual.
- ✓ Por consiguiente, dada la incredulidad y desconfianza que se observa en la comunidad, el apoyo y el acompañamiento externo deben concebirse desde el hacer y encaminarse desde sus inicios a consolidar un proyecto demostrativo, un modelo

de sistema productivo que va desde la misma adecuación del terreno para la siembra hasta la comercialización y distribución final, capaz de inspirar y persuadir, a través del ejemplo con avances y logros verificables, a los campesinos para que se vinculen al mismo o para que implementen sistemas productivos similares o complementarios en sus terrenos.

- ✓ Para avanzar en este propósito, es necesario que los habitantes se animen a reflexionar y poner en práctica los conocimientos y competencias que les lleven a consolidarse como productores orgánicos y, posteriormente, transformadores, capaces de transar sus excedentes bajo un esquema de negociación en bloque y en la línea de comercio justo, que permita construir un vínculo consumidor-productor estable y perdurable, sustentado en la credibilidad, confianza, solidaridad y respeto por el patrimonio natural.
- ✓ Trascender de la mera satisfacción de necesidades de alimentos a un esquema de generación de ingresos que permita cubrir los costos de las restantes necesidades básicas humanas sin olvidar que nos ubicamos en un contexto territorial en donde la protección y conservación de los ecosistemas debe ser una prioridad, lo que requiere desarrollar prototipos perfectamente aplicables en este escenario de innovación y de Economía Circular (EC), que permitan la apropiación de tecnologías y conocimiento.
- ✓ En el caso particular de la vereda El Tagual, estos prototipos deben integrar el análisis de ciclo de vida y de huella de carbono en los procesos de reintegración y revalorización de una serie de subproductos. Para este propósito y tomando en cuenta la investigación realizada en campo, se propone inicialmente: vástago y hojas del plátano y la corteza, junto al mucílago del cacao, productos que se cultivan en la vereda y que actualmente son subutilizados, descartados o considerados como desechos, pese al potencial y beneficios que pueden aportar como insumos en la producción de otros bienes. De esta forma, se favorece el uso intensivo y la optimización de los factores de producción ya existentes, evitando la progresiva extensión de la frontera agrícola que ha venido ocurriendo en un área que debería ser de conservación.
- ✓ Se espera que esta propuesta sea pertinente y de buena aceptación por segmentos de consumidores que revelan una creciente preocupación por la salud de los ecosistemas naturales; esto, combinado con la recuperación de saberes y tecnologías tradicionales —ancestrales— en la agricultura y la culinaria, aporta elementos técnicos y culturales de innovación y diferenciación en un mercado cada vez más cualificado y exigente.
- ✓ El trabajo de campo permitió constatar que la iniciativa de soberanía alimentaria aquí planteada puede propiciar y fundamentar otros proyectos de mayor alcance e integralidad en la vereda. Actualmente, se están desarrollando propuestas alternativas asociadas con el turismo de naturaleza, que en el futuro podrían especializarse y depurarse para configurar opciones especializadas de educación ambiental, compensación por servicios ambientales, turismo educativo, turismo comunitario, agroturismo y turismo cultural.
- ✓ La sumatoria de esfuerzos en ámbitos como agricultura, los procesos agroindustriales y la organización comunitaria aporta los logros y avances que requiere una auténtica gobernanza territorial. En este escenario, la comunidad implicada estará en capacidad de congregar, convocar y cogestionar con los agentes externos de apoyo, las instituciones gubernamentales y no gubernamentales, la empresa privada, la academia, entre otros, a fin de sumar esfuerzos y potenciar la articulación y la cooperación para tramitar iniciativas, propuestas y proyectos capaces de producir resultados comprobables que posibiliten un verdadero desarrollo territorial-rural.

## 5. Conclusiones

- ✓ La investigación adelantada en la vereda El Tagual permitió conocer a una comunidad víctima del conflicto armado, en situación de pobreza y con limitaciones de acceso a una canasta alimentaria básica. Comunidad que, pese a la privación y desánimo en que transcurre su vida, ha asumido una actitud pasiva y conformista que la inmoviliza y le dificulta la comprensión de sus problemáticas y la identificación de alternativas de solución y de acción.
- ✓ Dado lo anterior, se observa que se ha establecido una relación humano-hábitat utilitaria, en donde los apreciables ecosistemas naturales y la biodiversidad con que cuenta la vereda se valoran como posibilidades para extraer, hacer uso o vender maderas, algunos tipos de fauna, aprovechamiento de fuentes hídricas, potrerozación para ganadería o implantación de monocultivos, a fin de obtener algún beneficio o ingreso, la mayor de las veces incierto, transitorio e insuficiente. Esta insana relación comunidad-territorio se acentúa y perpetúa en la medida en que la carencia de opciones y oportunidades se extiende hacia las nuevas generaciones de niños y jóvenes campesinos, que no cuentan con oportunidades de formación de competencias que les permita mejorar sus capacidades y oportunidades de vida.
- ✓ Se concluye que, en el ámbito local-territorial, en este caso la vereda El Tagual, es el espacio propicio para promover y educar progresivamente hacia la participación y la deliberación comunitaria en condiciones de horizontalidad que permita a las mujeres, a los jóvenes y a adultos mayores, principalmente, que expresen sus argumentos y mejoren sus posibilidades de influir en los resultados del debate.
- ✓ Se espera que el resultado de este esfuerzo, en un futuro, permita configurar un modelo de gobernanza territorial para la restauración y conservación, a partir de sistemas agrícolas sustentables,

experiencias referenciales sustentadas en la agricultura familiar y la soberanía alimentaria, que permitan llegar a un prototipo socioeconómico y socioambiental autónomo, capaz de equilibrar la satisfacción de las necesidades básicas humanas de la comunidad y la sustentación y conservación de los ecosistemas estratégicos como el de la vereda El Tagual.

## Referencias

- [1] Windfuhr, M. & Jonsén, J. J. *Hacia la democracia en sistemas alimentarios locales* [Internet]. Sitio web: oda-alc.org; [citado el 12 de marzo de 2025]. Disponible en: <https://www.oda-alc.org/documentos/1341800313.pdf>
- [2] Toledo, V. M. “¿Otro mundo es realmente posible? Reflexiones frente a las crisis”. *Papeles*. 2009; (105): 105-12.
- [3] Carpintero, Ó. “Burbuja financiera y deterioro ecológico: la necesidad de un cambio de modelo”. *Papeles*. 2009; 69-80.
- [4] Sánchez, A. & García, R. *La ruralidad en Colombia: un enfoque desde la política pública*. Bogotá: Editorial Pontificia Universidad Javeriana; 2013.
- [5] Gliessman, S. R. *Agroecology: The ecology of sustainable food systems*. 3.<sup>a</sup> ed. Boca Ratón: CRC Press; 2015.
- [6] Hernández Sampieri, R. *Metodología de la investigación*. 4.<sup>a</sup> ed. México: McGraw-Hill; 2006.
- [7] Grupo Semillas. *Soberanía alimentaria y resistencia popular en Colombia* [Internet]. Sitio web: semillas.org.co; [citado el 12 de marzo de 2025]. Disponible en: <https://www.semillas.org.co/es/soberania-alimentaria-y-resistencia-popular-en-colombia>
- [8] La Vía Campesina. Conferencia Internacional de La Vía Campesina [Internet]. Vía Campesina Español; 2017 [citado el 25 de febrero de 2025].

- Disponible en: <https://viacampesina.org/es/conferencia-internacional-la-via-campesina/>
- [9] MinAmbiente, MinHacienda, Cornare, Corantioquia, Consorcio POMCAS Oriente Antioqueño. Documento Plan de Ordenación y Manejo de la Cuenca Hidrográfica del Río Nare (código 2308-04) [Internet]. 2017 [citado el 12 de marzo de 2025]. Disponible en: <https://cornare.gov.co/POMCAS/planes-de%20ordenacion/DocumentosFasesNare/ResumenEjecutivoNare.pdf>
- [10] Ruiz, R. N. Y. "El desplazamiento forzado en Colombia: una revisión histórica y demográfica". *Estud. Demogr. Urbanos Col. Mex.* [Internet]. 2011 [citado el 12 de marzo de 2025]; 26(1): 141. Disponible en: [https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S0186-72102011000100141](https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0186-72102011000100141)

**Diana Marcela Soto Castrillón**

---

Facultad Nacional de Salud Pública, Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia.